

VII Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología  
XXII Jornadas de Investigación XI Encuentro de Investigadores en Psicología del  
MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos  
Aires, 2015.

## **Analisis bibliométrico y estudio de un caso en la obra del Doctor Juan Ramón Beltrán.**

Lopez, Guillermo, Ferro, Claudia Mabel y  
Rodriguez Sturla, Pablo.

Cita:

Lopez, Guillermo, Ferro, Claudia Mabel y Rodriguez Sturla, Pablo (2015).  
*Analisis bibliométrico y estudio de un caso en la obra del Doctor Juan  
Ramón Beltrán. VII Congreso Internacional de Investigación y Práctica  
Profesional en Psicología XXII Jornadas de Investigación XI Encuentro de  
Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología -  
Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-015/141>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/epma/fb6>

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso  
abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su  
producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite:  
<https://www.aacademica.org>.*

# ANÁLISIS BIBLIOMÉTRICO Y ESTUDIO DE UN CASO EN LA OBRA DEL DOCTOR JUAN RAMÓN BELTRÁN

Lopez, Guillermo; Ferro, Claudia Mabel; Rodriguez Sturla, Pablo  
Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires. Argentina

## RESUMEN

El presente trabajo es una investigación inicial y exploratoria acerca de la actuación profesional y docente del Doctor Juan Ramón Beltrán, psiquiatra, pionero en la docencia de psicología en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires. Realizaremos en primer lugar un relevamiento de sus actividades profesionales y docentes en diferentes campos: medicina legal, historia de la medicina, psicología fisiológica y experimental, psicoanálisis y otras. A continuación confeccionaremos un análisis bibliométrico de sus publicaciones científicas y un estudio de un caso criminológico con el fin de analizar y localizar continuidades y discontinuidades en el uso de métodos y conceptos de la psicología.

### Palabras clave

Beltrán, Análisis bibliométrico, Caso criminológico, Psicoanálisis, Argentina

## ABSTRACT

BIBLIOMETRIC ANALYSIS AND THE STUDY OF A CASE ON THE WORK OF DR. JUAN RAMÓN BELTRAN

This is an initial and exploratory investigation on Dr. Juan Ramón Beltrán's professional activities. He was also emeritus professor, psychiatrist, pioneer at University of Philosophy and Letters in B.A. Argentina. We shall make survey about his professional and teaching activities in different subjects: forensic medicine, history of medicine, physiological and experimental psychology, psychoanalysis and others. Then we shall make a bibliometric analysis of his scientific publications and the study of a criminological case. The aim of this survey is to analyse and to determine continuities and discontinuities in the use of methods and concepts of psychology.

### Key words

Beltran, Bibliometric analysis, Criminological case, Psychoanalysis, Argentina

## INTRODUCCIÓN

El trabajo se encuadra en una investigación que lleva adelante la Cátedra Historia de la Psicología II, acerca de los programas académicos de psicología de la Universidad de Buenos Aires entre 1896 y 1957.

En esta investigación nos proponemos analizar y revisar la actuación universitaria y profesional de Juan Ramón Beltrán, titular de la Cátedra Psicología Fisiológica y Experimental, quien accedió a ese cargo en la Facultad de Filosofía y Letras en forma interina en el año 1944 (con el golpe nacionalista) y concursalmente a partir del año 1946. Desempeñándose en esa esta materia desde el año 1921

### 1- JUAN RAMÓN BELTRAN. SU TRAYECTORIA PROFESIONAL.

Nace y muere en Buenos Aires (1894 - 1947). Se graduó como Doctor en Ciencias Médicas en 1917, en su Tesis doctoral se ocupó del Tratamiento de la enfermedad de Basedow.

Tuvo un largo desempeño docente en el Colegio Militar y en el Nacional Buenos Aires y en la Facultad de Medicina y de Filosofía y Letras, de la Universidad de Buenos Aires.

En la Facultad de Medicina fue docente de la Cátedra de Medicina Legal, desde el año 1920, en forma adscripta y ascendiendo paulatinamente hasta ser Director Interino del Instituto de Medicina Legal, en 1931.

Fue titular de la Cátedra de Historia de la Medicina, desde 1937 a 1947, fundando el Ateneo de Historia de la Medicina y ocupando al cargo de director de la Revista Argentina de Historia de la Medicina. En el año 1947 deja la cátedra de Historia de la Medicina, para abocarse al cargo de titular de Medicina Legal, lugar que obtiene por concurso de antecedentes.

En la Facultad de Filosofía y Letras se desempeñó como Jefe de Trabajos Prácticos en la Cátedra de Psicología entre el año 1922 y 1926. Ingresando a su vez como docente a la Cátedra de Psicología Fisiológica y Experimental, en 1921, obteniendo el cargo de profesor adjunto extraordinario en el año 1933, siendo titular en ese momento Enrique Mouchet. Con la renuncia de este último a partir del 43, pasa a la titularidad interina y luego a la titularidad formal de la cátedra en el año 1946, siendo a su vez Director del Instituto de Psicología Experimental y Fisiológica de la Facultad de Filosofía y Letras. En otro trabajo analizaremos su actuación en dicha cátedra. Participó y fue miembro de diversas instituciones científicas. Fundador de la Sociedad de Psicología (presidente entre 1934-1936), Sociedad Argentina de Criminología, Sociedad de Neurología y Psiquiatría, Sociedad de Medicina Legal y Toxicología y miembro adherente de la Sociedad Psicoanalítica de París (18/3/1931). También Miembro de la Sociedad Francesa de Historia (1938), Fundador y Presidente de la Sociedad Argentina de Psicología Médica y Psicoanálisis (1939-1947).

En el año 1945 fue Decano Inteventor de la Facultad de Medicina y fue designado Director General de Administración Sanitaria y Asistencia Pública de la Ciudad de Buenos Aires.

Beltrán se desempeñó al parecer en forma privada, lo atestiguan publicidades en el diario La Nación de la época, que lo presentan como Director del Sanatorio Psiquiátrico Beltrán, clínica especializada en enfermedades nerviosas, mentales y toxicómanas. Por otro lado trabajó en su consultorio particular tal como lo atestiguan los avisos en ese mismo diario a partir de 1938, en la sección profesionales en los que se presenta, como especialista no solo en enfermedades nerviosas y mentales sino también en psicoanálisis. (Balán, 1991, p. 62)

### 2 - ANÁLISIS BIBLIOMÉTRICO DE SU OBRA

Beltrán publicó según su presentación de Antecedentes al concurso de titular en Medicina Legal en enero de 1947, 285 textos, de las cuales 6 son libros y 279 publicaciones científicas dentro de las cuales se encuentran ensayos, monografías, conferencias, trabajos y discursos publicados. (ver cuadro 1)

Entre sus seis libros tenemos tres libros orientados a la Medicina Legal: "Nulidad de matrimonio por impotencia" Tesis del Profe-

sorado de Ciencias Médicas 1930, *"Medicina Legal para la enseñanza de la odontología legal y social"* 1932, la reedición de este último en 1934; dos libros orientados a la Historia de la Medicina: *"Historia del protomedicato de Buenos Aires"*, 1937 y *"Epistolario de Miguel Gorman"*, 1939. por último un libro orientado a la temática del psicoanálisis: *"La psicoanálisis, sus fundamentos y aplicaciones"*, 1932.

Realizamos dos cuadros comparativos del total de publicaciones, el primero discriminado por temas (ver cuadro 1), el segundo discriminado por períodos que consideramos importantes en su actividad universitaria (ver cuadro 2).

El mayor número de publicaciones científicas y escritos, 162 en total, corresponde a trabajos sobre Historia de la Medicina, que realiza en el período que va de 1937 a 1947, coincidiendo con el tiempo que asume la titularidad de la Cátedra.

42 publicaciones, corresponden a Medicina Legal, 19 a Medicina Legal propiamente dicha (su mayoría entre 1920 y 1936) 23 publicaciones a Criminología, (publicadas entre 1922 y 1932).

20 publicaciones de psicología con los siguientes temas: psicología colectiva, sicopatología, psicología del escritor, psicología médica, y otros.

16 textos sobre Psicoanálisis, publicados entre 1923 y 1940, sobre los temas: Fundamentos y aplicaciones del psicoanálisis, psicoanálisis y criminología, psicoanálisis y pedagogía, psicología de los sueños, y otros.

15 publicaciones de psicología y fisiología experimental. Los temas que desarrolla son psicofisiológicos entre ellos: tiempos de reacción, exploración de los órganos sensoriales, psicofisiología animal. Su número es mayor entre 1921 y 1933.

Del estudio bibliométrico se podría deducir que la gran variedad de temas de sus publicaciones, hablaría de una formación amplia y ecléctica del autor, sin embargo si tomamos este dato considerándolo comparativamente con la gran variedad de actividades profesionales que también desempeñó, podríamos pensar que Beltrán tanto por sus actuaciones profesionales como docentes, fue uno de los exponentes de la crisis que la formación psiquiátrica positivista de comienzos de siglo comenzó a sufrir en la década del 20.

Recordemos que si bien existía en la Facultad de Medicina una cátedra de Psiquiatría, desde finales del siglo XIX, recién se ofreció una especialidad para graduados de medicina en la década del 40'. Desde principios de siglo la formación psiquiátrica era de estilo somático, de raigambre positivista, con marcada influencia de la clínica psiquiátrica francesa. En el pensamiento psiquiátrico argentino la corriente dominante era la teoría de la degeneración introducida por Morel y modificada por Magnan en Francia. El examen clínico de los psiquiatras, en especial de los forenses, se concentra en la búsqueda de marcas físicas de la degeneración esta teoría se combinaba con las teorías de la antropología criminal de Cesar Lombroso.

Estas corrientes que dominaron la escena psiquiátrica de principios de siglo XX, paulatinamente entrarán en crisis, abriendo la puerta a corrientes terapéuticas alternativas. Los psiquiatras jóvenes comenzaron a tener en cuenta en sus exámenes no solamente la cuestión física, nerviosa o cerebral sino también la cuestión psíquica.

El derrotero de la formación de Beltrán muestra una búsqueda incansable por diferentes ramas, pero todas acordes con la formación del psiquiatra de la época: medicina legal, criminología, y diferentes abordajes terapéuticos, que van desde la psicología social, la psicología genética, la neurología y la fisiología, el paralelismo psicofísico, el método psicopatológico, y también y de forma especial el psicoanálisis, corriente de la que se enorgullecerá de ser uno de los pioneros en su difusión

A pesar de haber dedicado mucho tiempo a la Historia de la Medicina, llama la atención que haya dejado la titularidad de esa Cátedra, para dedicarse de lleno al máximo cargo docente de Medicina Legal, poco tiempo antes de su muerte ocurrida en forma temprana, a sus 53 años.

Solo podría justificarse ese viraje en su carrera por un interés mayor, por el ámbito forense, en el cual se desempeñó como perito en los Tribunales de la Ciudad de Buenos Aires. En su carta dirigida al Decano de Medicina, con motivo de la presentación de antecedentes para el concurso en Medicina Legal dice: *"He realizado toda mi carrera de médico y de docente...orientando preferentemente mi actividad, al impulso de una honda vocación hacia la medicina legal y la psiquiatría"*. (Beltrán, 1747, p. 5)

Sus trabajos publicados en criminología y medicina legal antes de la asunción de su cargo en Historia Legal, parecen probar ese interés mayor.

### UN CASO CRIMINOLÓGICO

Beltrán aborda este caso en dos contextos y tiempos diferentes, por un lado en 1923 en una publicación vinculada a la Penitenciaría Nacional, *"La psicoanálisis al servicio de la criminología"*, el autor en ese tiempo era Director del Instituto de Criminología y se encontraba en la Penitenciaría dando un Seminario de Psicología Criminológica en el marco del Instituto. Allí conoce al presidiario, llamado Max Born realizando estudios de las reacciones psicofisiológicas en algunos delincuentes. (Beltrán, 1923, p. 12). Por otro lado casi diez años después, en 1932, *"La psicoanálisis, sus fundamentos y aplicaciones"*, una publicación en forma de libro con intenciones de introducción y divulgación de psicoanálisis. (Beltrán, 1932). En este libro en el que introduce a los fundamentos del psicoanálisis, si bien sigue a Freud, y parece haber leído algunas de sus obras, también recurre a otras fuentes como Oskar Pfister, René Allendy y otros En ese libro expresa su oposición a la idea de Freud respecto de que el psicoanálisis pueda ser practicado por legos, se opone fervientemente a ello como lucha contra el curanderismo. Su posición de adscribir al psicoanálisis a la terapia solo practicada por médicos, se confirma con la creación que realiza en la Asociación Médica Argentina, de la Sociedad de Psicología Médica y Psicoanálisis en 1939.

En 1923 antes de abordar el caso, desarrolla acotadamente las teorías criminológicas nuevas que le sirven de marco pero que critica, señalando la pluralidad de métodos y objetivos, que aplican algunos criminólogos soslayando rasgos trascendentes, algunos criminólogos se detienen en las anomalías del delincuente, otros en elementos de psicopatología mental, algunos realizan encuestas obviando las observaciones psicológicas, otros utilizan nociones sociológicas y descuidan los aspectos psicológicos.

Se propone en el trabajo sin dejar de tener en cuenta el factor constitucional que considera esencial para la psicología patológica y la psicología aplicada a la delincuencia, utilizar nuevos elementos para explicar, los delitos utilizando métodos psicopatológicos, para ello entre esos nuevos métodos introduce el psicoanálisis..

Sabemos que Beltrán se enorgullece de ser el primer divulgador del psicoanálisis en Buenos Aires., pareciera que el interés con esta disciplina fue a partir de asistir ese mismo año a unas Conferencias de divulgación que Gonzalo Láfora brindó en la Facultad de Medicina. Láfora era un divulgador no ortodoxo del psicoanálisis, ese mismo año llegó a dar conferencias sobre diversas temáticas entre ellas una acerca de fisiología. Beltrán parece haberse contactado con el psicoanálisis años antes y sus conocimientos parecen haberle llegado de segunda mano, es decir a través de divulgadores del psicoanálisis, con posiciones eclécticas, combinando conceptos

de Freud, Jung, Adler incluso contradictorios. Su principal influencia y con quien parece haber estado en contacto es Oskar Psister, pastor protestante y psicoanalista suizo, que fue un seguidor de Freud con quien tuvo un intercambio intelectual. Este pastor intentó realizar una aplicación del psicoanálisis a la educación con intenciones morales. Beltrán tomaría esa vertiente un uso de la técnica psicoanalítica con usos morales tanto respecto a la delincuencia como a la pedagogía.

## EL CASO MAX BORN

Se trata de un sujeto sentenciado a doce años de prisión por asesinato. Era pastelero del Plaza Hotel de Buenos Aires, y dos meses antes del suceso había quedado cesante. Con grandes dificultades económicas había pedido reiteradas veces ser reincorporado al hotel. Ante la negativa del jefe de cocina, Born decide asesinarlo, disparándole a quemarropa.

Desde hace años Born padecía alucinaciones visuales y auditivas que lo atormentaban y que lo conminaban a asesinar a alguien, esto continuó agravándose hasta el momento del crimen.

En el Estudio psicoanalítico que realiza Beltrán que es coincidente tanto en el texto de 1923 como en el de 1932, plantea que este sujeto toma contacto con la castración siendo un niño al ver a su hermana menor bañándose. Esa imagen a la que llamará "*herida sana*" se le impondrá una y otra vez, convirtiéndose en una obsesión que lo lleva al onanismo que continúa hasta su pubertad. En ese momento sufre un desengaño amoroso, la mujer de la cual se enamora lo desprecia rotundamente. A partir de ese momento impresionado al ver una sesión de hipnotismo, siente que debe dominar los impulsos sexuales para poder realizar su anhelo, transformarse el mismo en un hipnotizador. Si bien consigue dominar sus impulsos sexuales, se agravan las alucinaciones que lo empujan a matar.

Beltrán interpreta la patología criminal de este sujeto a partir de tres complejos. a) complejo sexual toma para ello los "*Tres ensayos de una teoría sexual*", interpretando en el sujeto una regresión sexual a las épocas onanistas de la sexualidad infantil. b) complejo de sugestión. Lo vincula al Edipo planteando que el hipnotismo está vinculado a una escena infantil en que al tocarle la cabeza a su madre, la cura de una migraña. Es ahí que se genera su obsesión con el hipnotismo y para poder lograrlo debe renunciar a toda actividad sexual c) complejo homicida. También lo interpreta como una manifestación del de Edipo y vinculándolo a la proyección de la agresión que se le imponía al exterior.

Entre las diferencias del texto del 23 y el del 32 se destaca que varios apartados no aparecen en el texto más actual, apartados relacionados con los aspectos hereditarios, constitucionales y físicos del asesino.

En el texto de 1923, habla entre los factores hereditarios de las enfermedades que padeció en su vida. En el examen somático se incluye el examen del cráneo detallado, con fotografías de frente y de perfil. Afirma "*el cráneo presenta una ligera depresión, en ambos parietales, mas pronunciada del lado izquierdo y asimetría craneo facial... la implantación de ambos lóbulos auditivos es baja...*" (Beltrán, 1923, p.)

Detalla además la forma del paladar y de los dientes, las medidas, y el peso. En el Examen psíquico detalla, la atención, los tiempos de reacción y estudios de la memoria, la emotividad, la voluntad, la percepción y las ideas.

Por otro lado en la síntesis final, conclusión del trabajo, incluye entre las causas de la delincuencia en este caso, al factor constitucional señalando que existen en Born, estigmas de carácter degenerativo. Beltrán articula a Freud con Lombroso señalando "*que el mismo*

*Freud considera que la precocidad sexual espontánea, constituye por sí sola, un índice etiológico de neurosis*" (Beltrán, 1923, p. 68) y agregando inmediatamente a continuación: "*Lombroso estudiando la locura moral y el crimen entre los niños hace notar que los gérmenes del crimen se encuentran no por excepción en los primeros años del hombre, como el embrión se encuentran constantemente algunas formas que en un adulto son monstruosidades*" (Beltrán, 1923, p. 69). Esta referencia a Lombroso es de su libro "*El hombre criminal*", en donde desarrolla su teoría, en la que destaca que los criminales son un subtipo del género humano que arrastra vestigios atávicos de etapas anteriores del desarrollo de la especie. Estos individuos con tendencias innatas al crimen podían ser reconocidos por marcas de degeneración mental y física: tamaño pequeño del cerebro, frente baja y estrecha, gran tamaño de las orejas, etc. (descripción física que ocupa un lugar importante en este trabajo del 23).

En el texto de 1932, Beltrán oculta la marcada influencia que tuvieron en él las teorías criminológicas, vinculadas a la importancia de los factores constitucionales: Morel, Magnan, y Lombroso. La síntesis final conserva el texto original pero elimina todos los fragmentos que aluden a las causas constitucionales del delito y elude hablar de los métodos psicológicos ajenos al psicoanálisis a los que alude en 1923 (método patológico, paralelismo psicofísico, método introspectivo experimental, etc.) Nos preguntamos si este recorte de los factores constitucionales ¿tendrá que ver solo con una estrategia de Beltrán para introducir en la cultura la novedad del discurso del psicoanálisis? ¿O bien habla de un cambio real en su concepción acerca de la criminalidad dándole un lugar determinante a las causas psíquicas?

De todos modos es cierto que su concepción del psicoanálisis en 1932, es confusa y particular, en el prólogo de esa obra habla de esta disciplina como ciencia, la califica de ciencia nueva. E intenta incluirla dentro de la psicología contemporánea como un método de investigación, de lo inconsciente.

## CONCLUSIONES

Beltrán no siguió el camino más común y respetado que un médico interesado en la psiquiatría podía seguir en la época, formarse en un hospital público tal como lo señalábamos se dedicó principalmente a la consulta privada y a la docencia. Su itinerario y recorrido profesional es aleatorio y parece reflejar una búsqueda de inserción por la vía de la docencia y de prácticas y métodos terapéuticos nuevos sin conseguirlo del todo con éxito.

Del estudio bibliométrico, el estudio del caso criminológico y su interés de difundir al psicoanálisis como método de investigación, son la evidencia de que Beltrán intentaba complementar la explicación naturalista y constitucional de las enfermedades mentales, con explicaciones renovadas donde el acento se pone cada vez más en la causalidad psíquica. Sin embargo a pesar de esa renovación combina los métodos de la antropología criminal, con los métodos patológicos-clínicos y el psicoanálisis, intentando amalgamar, corrientes incompatibles e incluso disímiles.

**Cuadro 1**  
**Total de publicaciones científicas discriminadas por temas**  
**Beltrán Juan Ramón**

Tema	Cantidad de publicaciones	Índice de productividad
Historia de la Medicina	162	56.05
Medicina legal	42	14.53
Psicología	20	6.42
Psicoanálisis	16	5.53
Psicología Fisiológica y Experimental	15	5.19
Medicina en general	10	3.46
Neurología	4	1.38
Psicopatología	2	0.69
Otros	14	4.84
<b>Total</b>	<b>289</b>	

**Cuadro 2**  
**Total de publicaciones discriminadas por períodos de años de publicación**

Tema	1913-1929	1930-1936	1937-1947
Historia de la medicina	2	4	158
Medicina legal	19	20	3
Psicología	2	4	14
Psicoanálisis	3	7	6
Psicología Fisiológica y Experimental	11	1	3
Medicina en general	9	-	1
Neurología	-	4	-
Psicopatología	-	1	1
Otros	-	2	12

## BIBLIOGRAFÍA

- Balán, J. (1991) Cuéntame tu vida. Editorial Planeta. Buenos Aires.
- Beltrán, J.R. (1922) Reacciones psicofisiológicas de los delincuentes. Revista de Criminología, Psiquiatría y Medicina Legal N° 54, año IX. Buenos Aires.
- Beltrán, J. R. (1923) La psicoanálisis al servicio de la criminología. Talleres Gráficos de la Penitenciaría Nacional. Buenos Aires.
- Beltrán, J. R. (1932) La psicoanálisis, sus fundamentos y aplicaciones. Aniceto López Imprenta. Buenos Aires.
- Beltrán, J. R. (1937) Antecedentes presentados al Concurso de Profesor Titular de Historia de la Medicina. La semana médica. Buenos Aires.
- Beltrán, J. R. (1947) Antecedentes, títulos, trabajos, actuación universitaria, científica, técnica y labor docente. Concurso para Profesor Titular de Medicina Legal. Imprenta de la Universidad. Buenos Aires.
- Ben Plotkin, M. (2001) Freud en las pampas. Orígenes y desarrollo de una cultura psicoanalítica en la Argentina. Editorial Sudamericana. Buenos Aires.
- Rossi, L. (1994) Psicología en Argentina. Capítulos olvidados de una historia reciente. Editorial Tekné. Buenos Aires.
- Rossi, L. y colaboradores (1995) Psicología: secuencias instituyentes de una profesión - Entorno de Transmisión, Serie Materiales de Cátedra, Secretaría de Cultura, Facultad de Psicología, Buenos Aires.
- Rossi L. y colaboradores (2001) Psicología: Su Inscripción Universitaria como Profesión. Eudeba, Buenos Aires.
- Rossi, L. (2005) La subjetividad en los argentinos 1920-1960. JVE Ediciones.
- Rossi, L. (2005) Historia de la Educación. La psicología en las publicaciones periódicas en Argentina en la década del 30. Anuario de Investigaciones. V.12.